

Avec le temps, le niveau du sol s'est exhaussé ; la partie inférieure, maintenant, n'est mise à jour que par les fouilles ; ces fouilles nous révèlent alors l'église la plus ancienne, l'église primitive.

Oui, il arriverait toujours, en creusant sous les vieilles églises de Rome, de découvrir une église plus ancienne. Cela s'est vu à S. Clément ; cela s'est vu au *Forum*, dans l'église de *Santa Maria Antiqua* ; et dire que les souterrains découverts vont aboutir aux catacombes de S. Calixte, comme on le dit pour l'église de Ste-Pudentienne, pour celle des SS. Côme et Damien, c'est de la pure fantaisie.

À SANTA MARIA IN VIA LATA.

Au moins n'y a-t-il pas dans l'église de *Santa Maria in Via Lata*, bâtie sur le *Corso* au septième siècle, n'y a-t-il pas des souterrains où S. Paul aurait été détenu prisonnier, lors de son séjour à Rome ?

Il n'en est rien. Les ruines que l'on montre là, sont plutôt les ruines des murs de ces "*septa julii*", édifice bâti par César et Agrippa pour les assemblées publiques et des fins d'élections politiques. Les décors religieux qu'on y voit sont ceux d'un oratoire dédié à S. Martial, et d'une diaconie du VI^e siècle. La prison de S. Paul était, plus probablement, près des "*Castra Prætoria*".

À STE-AGNÈS, PLACE NAVONE.

Dans la belle petite église de Sainte Agnès, à la *piazza Navona*, et qui appartient aux princes *Doria Pamphili*, les "*guides*" vous diront qu'il y a des Catacombes, et qu'elles sont en communication avec les Catacombes de Sainte Agnès, hors les murs. Rêves et fantaisies ! Ce n'est qu'un reste des fondations de l'ancienne petite église bâtie au VIII^e siècle, sur le lieu du martyr de la Sainte, et agrandie au XII^e, sous le pape Calixte II ; ce n'est que cela qu'on montre, et c'est déjà beaucoup. Vous entendrez dire de semblables histoires sur la prison Mamertine. N'en croyez rien. Il n'y a pas de Catacombes chrétiennes entre les enceintes de *Servius Tullius* et d'Aurélien. Plusieurs Catacombes, sans doute, remontent au premier et au deuxième siècle, mais toutes elles sont situées au delà du mur d'Aurélien. Telles sont celles de Priscilla, de Calixte, de Prétéx-